

Fecha: 19-01-2026

Medio: El Día

Supl. : El Día

Tipo: Noticia general

Título: Radiografía de la migración venezolana en la Región de Coquimbo

Pág. : 5

Cm2: 627,0

VPE: \$ 957.449

Tiraje:

Lectoría:

6.500

19.500

Favorabilidad:

No Definida

El Censo 2024 confirma que Venezuela es hoy el principal país de origen de la población inmigrante regional, en un escenario marcado por el debate migratorio en Chile y la persistente crisis venezolana.

REBECA LUENGO

La Serena

La discusión sobre la presencia de población extranjera en Chile volvió a instalarse con fuerza tras el reciente proceso electoral presidencial, donde la migración se posicionó como uno de los temas centrales del debate público. A ello se suma la constante atención internacional sobre la situación política, social y económica de Venezuela, un país cuya crisis prolongada ha generado uno de los mayores éxodos migratorios del continente.

En ese contexto, Chile se ha transformado en uno de los principales destinos de personas venezolanas, fenómeno que también se refleja con claridad en la Región de Coquimbo.

Según los resultados del Censo de Población y Vivienda 2024, publicados por el Instituto Nacional de Estadísticas (INE), en la Región de Coquimbo residen actualmente 44.578 personas nacidas fuera de Chile. De ese total, 21.515 corresponden a hombres y 23.063 a mujeres, con una razón hombre-mujer de 93,3, lo que evidencia una leve mayor presencia femenina dentro de la población inmigrante regional. Además, el censo registra 4.394 personas cuyo lugar de nacimiento no fue declarado.

La estructura etaria de esta población da cuenta de un fenómeno predominantemente joven y en edad activa. Del total de personas inmigrantes residentes en la región, 6.888 tienen entre 0 y 14 años, 12.605 se concentran en el tramo de 15 a 29 años y 16.300 tienen entre 30 y 44 años. En tanto, 7.389 personas se ubican entre los 45 y 64 años, mientras que solo 1.396 superan los 65 años. Estas cifras reflejan un componente migratorio asociado principalmente a proyectos laborales, familiares y de establecimiento de largo plazo.

VENEZOLANOS AUMENTAN EN LA REGIÓN

Al analizar el país de nacimiento, Venezuela se posiciona como el principal origen de la población inmigrante en la Región de Coquimbo. De las 44.578 personas nacidas en el extranjero, 20.215 provienen de ese país, constituyéndose como el grupo mayoritario a nivel regio-

nal. Le siguen Colombia, con 7.345 personas, Bolivia con 4.517 y Perú con 2.984, configurando un patrón migratorio concentrado en países latinoamericanos.

En el caso específico de la población venezolana, el censo muestra una distribución relativamente equilibrada por sexo, con 9.915 hombres y 10.300 mujeres.



EL DÍA

nal. Le siguen Colombia, con 7.345 personas, Bolivia con 4.517 y Perú con 2.984, configurando un patrón migratorio concentrado en países latinoamericanos.

En el caso específico de la población venezolana, el censo muestra una distribución relativamente equilibrada por sexo, con 9.915 hombres y 10.300 mujeres, y una razón hombre-mujer de 96,3. Esta composición reafirma la tendencia de una migración familiar y no exclusivamente masculina, como se observaba en etapas iniciales del fenómeno migratorio.

Respecto al periodo de llegada al país, los datos evidencian que se trata mayoritariamente de un flujo reciente. Considerando al total de la población inmigrante residente en la región, 14.111 personas ingresaron a Chile entre los años 2017 y 2019; 12.771 lo hicieron entre 2020 y 2022, y 6.690 llegaron entre 2023 y 2024.

Estas cifras confirman que la Región de Coquimbo ha sido un territorio receptor relevante durante los últimos años, en paralelo al agravamiento de la crisis venezolana y los cambios en las rutas migratorias regionales.

La distribución comunal de las personas nacidas en Venezuela también muestra una fuerte concentración urbana. La Serena encabeza la lista con 7.816 residentes venezolanos, seguida muy de cerca por Coquimbo con 7.662. Más atrás aparecen Ovalle con 2.120 personas y Los Vilos con

853. Otras comunas como Illapel, Salamanca, Vicuña y Paihuano registran cifras menores, mientras que localidades como Río Hurtado, Canela y La Higuera presentan una presencia acotada, lo que da cuenta de una migración focalizada principalmente en centros urbanos y comunas con mayor oferta laboral y de servicios.

UN APORTE REAL

La presidenta de la organización Hermandad Venezolana en la IV Región, Laura Guedez cuenta también con ciertas cifras y antecedentes. Según su recopilación de datos entre La Serena y Coquimbo se encuentran unos seis mil compatriotas quienes en su mayoría se dedican al Delivery. En segundo lugar, se encuentra el personal de mantenimiento y limpieza, construcción en tercer lugar. En cuarto lugar, se encuentran los médicos principalmente en Hospital de La Serena y en 5º puesto guardias de seguridad en condominios y secretarías, cajeras y recepción

Guedez añade que hay solo 7 abogados que ya hicieron equivalencia de título; 2 ingenieros y 3 arquitectos que están trabajando en minas; 2 psicólogos trabajan particular y un contador.

“En cuanto a los médicos tenemos de todas las especialidades e igualmente existen tens, enfermería, kinesiólogos ya con el título revalidado

por EUNACOM, Muchos llevan años esperando los procesos migratorios”, relata Laura quien agrega que un oncólogo reconocido en La Serena en Cáncer de Sangre es venezolano pero que si no ve avances reales en el proceso de obtener nacionalidad se trasladará a España, “porque no puede regresar a Venezuela hasta que no sea seguro porque podría ser acusado de traidor a la patria y así somos mucho”.

Ricardo es venezolano y relata que su experiencia en Chile ha sido especial, lleva un poco más de un año y hasta el momento ha sido muy bien recibido. Mi plan a futuro es en principio quedarme, al menos unos cinco a seis años en primera instancia y hacer mi vida acá, tener una casa, un empleo, si bien tengo actualmente, pero uno mejor nunca está mal”, señala el joven.

Añade que en Venezuela estudiaba sociología social, por lo que espera retomar sus estudios en Chile. “Quiero destacar no solo vine por mi futuro, sino que llevaba siete años aproximadamente sin ver a mi hermano que ya estaba en Chile y se me dio la oportunidad de viajar y volver a verlo y actualmente vivo con él y como eso lo espero ganarme el futuro que se me negó allá”.

Para Laura Guedez el aporte venezolano en Chile es importante, porque muchos tienen emprendimientos, pagan sus permisos, patentes, impuestos. Los profesionales médicos en los distintos recintos de salud también son aporte real, muchos de ellos especialistas en cardiología, oncología, gastrointestinal, entre otros, especialidades que cuesta mucho que estén en la región con médicos chilenos. En la parte inmobiliaria cree que cerca del 60% de los arriendos de viviendas son de familias venezolanas.

“El venezolano que llegó a Coquimbo trae una historia de supervivencia y reconstrucción, lo que fortalece el tejido social. Muchos han aprendido a respetar normas, leyes y costumbres locales, generando una integración real cuando hay oportunidades”, señala Laura.

Más allá de los números, los datos permiten dimensionar el peso que ha adquirido la migración venezolana en la Región de Coquimbo y su impacto en ámbitos como el mercado laboral, el acceso a vivienda, la educación y la planificación de políticas públicas locales, en un escenario donde la migración continúa siendo uno de los principales desafíos sociales del país.